

Kleine Anfrage

Ausgaben für Experten

Frage von Landtagsabgeordneter Peter Frick

Antwort von Regierungschef Daniel Risch

Frage vom 04. Dezember 2024

Wir stehen kurz vor den Landtagswahlen und es werden wichtige Themen angesprochen. Die Staatsausgaben sind so ein wichtiges Thema. Es ist gut, die Ausgaben im Griff zu haben. Darum halte ich das an einer Medienkonferenz geäußerte Statement eines Regierungschefkandidaten für sehr wichtig: «Verwaltungsinterne Verfahren sollen gestrafft und somit beschleunigt werden. Die Qualität der Landesverwaltung soll von innen gestärkt und die Ausgaben für externe Berater massiv reduziert werden.» Nach dieser Aussage frage ich mich, ob wir hier ein Problem bei den Ausgaben haben. Interessanterweise haben wir einen direkten Vergleich, was die Ausgaben für externe Berater angeht. Darum meine Fragen:

- * Wie hoch sind die Ausgaben für Experten, Gutachten und Öffentlichkeitsarbeit in den Jahren 2021 bis 2024 im Vergleich zu den Jahren 2001 bis 2005, in denen der betreffende Regierungschefkandidat selbst in der Regierung war?
- * Wie hoch war die Inflationsrate seit dieser Zeit und wie hoch wäre der Unterschied der Ausgaben inflationsbereinigt?
- * In welchem Jahr hat das Land Liechtenstein Massnahmenpakete ergriffen, um den Staatshaushalt wieder ins Lot zu bringen?
- * Welche Finanzminister von welcher Mehrheitsregierungspartei waren vor diesen Massnahmenpaketen im Amt?
- * Welcher Partei gehörte der Regierungschef an, der erste Massnahmenpakete schnürte?

Antwort vom 06. Dezember 2024

Die angefragten Zeiträume 2021 bis 2024 und 2001 bis 2005 umfassen unterschiedliche Zeitspannen. Zum Zweck der besseren Vergleichbarkeit wird deshalb bei der Beantwortung der vorliegenden Kleinen Anfrage auf die Rechnungsjahre 2001 bis 2004 und die Jahre 2021 bis 2024 eingegangen. Da das Rechnungsjahr 2024 noch nicht abgeschlossen ist, wird für das Jahr 2024 die Mutmassliche Rechnung gemäss Bericht und Antrag zum Landesvoranschlag 2025 herangezogen.

zu Frage 1:

Die Ausgaben für Experten, Gutachten und Öffentlichkeitsarbeit der Regierung in den Jahren 2021 bis 2024 belaufen sich kumuliert auf CHF 12.5 Mio. Im Durchschnitt entspricht dies jährlichen Ausgaben von CHF 3.1 Mio. Die entsprechenden Ausgaben in den Jahren 2001 bis 2004 belaufen sich kumuliert auf CHF 25.9 Mio. Im Durchschnitt entspricht dies jährlichen Ausgaben von CHF 6.5 Mio.

zu Frage 2:

Zur Beantwortung dieser Frage wurden die jährlichen Ausgaben auf den Stand November 2024 indexiert. Für den Zeitraum 2021 bis 2024 ergeben sich kumulierte Ausgaben von CHF 12.7 Mio. und für den Zeitraum 2001 bis 2004 von CHF 29.1 Mio. Die Ausgaben der Jahre 2021 bis 2024 liegen somit CHF 16.4 Mio. unter den Ausgaben der Jahre 2001 bis 2004.

zu Frage 3:

Das erste Massnahmenpaket im Rahmen des Projekts betreffend die Sanierung des Landeshaushalts der Jahre 2009 bis 2016 wurde im Jahr 2010 verabschiedet, das zweite Massnahmenpaket im Jahr 2012 und das dritte Massnahmenpaket im Jahre 2013.

zu Frage 4:

Bezüglich der vorangehenden Finanzminister und der Parteizugehörigkeit verweist die Regierung auf die publizierte Liste der Alt-Regierungsmitglieder seit 1861 auf der Homepage der Regierung.

zu Frage 5:

Vaterländische Union.